



## **INAUGURACIÓN DEL CONGRESO NACIONAL DE DERECHO SANITARIO**

### **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO GENERAL DE ENFERMERÍA, MÁXIMO GONZÁLEZ JURADO**

Ministra, Consejero, Presidente del Consejo General de Médicos, gran Canciller, Presidente de la Asociación, amigos, amigas, señores y señoras.

En primer lugar, me gustaría unirme también al agradecimiento y a la felicitación anterior en la figura de la Presidenta del Colegio de Médicos de Madrid. Por la oportunidad un año más que tenemos de compartir, lo que he dicho muchas veces en este mismo pequeño anfiteatro, el Santa Sanctorum de la enseñanza, de la ciencia de la salud de España.

Y de forma muy especial quisiera mostrar mi agradecimiento y mi felicitación al alma Mater de este proyecto con el que llevo compartiendo 19 años desde su primera edición, con Ricardo de Lorenzo.



Para mí este Congreso tiene un significado importante desde el punto de vista de cómo ha intentado desde el primer momento promover la protección al derecho a la salud que está consagrado en esta carta magna. Buscando la conciliación, la simbiosis entre el mundo del derecho y el mundo de la salud, de la sanidad, la atención sanitaria, la investigación biomédica, los avances tecnológicos, las enfermedades emergentes, el desarrollo profesional, etcétera. Y hoy tenemos un acervo afortunadamente de una riqueza intelectual, científica, académica y profesional extraordinaria gracias precisamente a la labor que ha desarrollado la Asociación en estos últimos 20 años.

Me gustaría decir con toda sinceridad que nuestra apuesta como profesionales respecto del derecho a la salud de los ciudadanos es una apuesta muy profunda, muy sincera. Desde el apoyo a los principios universales que rigen nuestro sistema sanitario. Principios de universalidad, de calidad, de eficiencia, de equidad, de accesibilidad. Tratando de garantizar la seguridad de los pacientes y en estos momentos intentando que sea en un entorno de seguridad respecto de la sostenibilidad del Sistema Nacional de Salud.

No vamos a engañarnos. Estamos viviendo una crisis desconocida. Quizá desde los que nacimos en los años de la posguerra española y mundial no hayamos conocido otra situación igual. Y esta grave crisis económica en estos momentos se está, en mi opinión, agravando con una crisis política injusta desde los soberanismos territoriales. Y desde una crisis injusta sindical con la amenaza de una huelga general dentro de pocas fechas.

**Creo sinceramente que lo que necesitamos en España y en nuestro sistema sanitario es estabilidad, compromiso y patriotismo. Y todo ello desde la lealtad institucional y política. Y lo dice la persona que representa probablemente a la profesión más castigada por esta crisis.**

**Según datos obtenidos recientemente, de mayo de 2010 a mayo de 2012 ha crecido el desempleo en la profesión de enfermería de algo menos de 6000 profesionales a casi 17.000. Que unidos a los egresados en la última promoción nos lleva a unas cifras realmente difíciles de entender de más de 25.000 profesionales en situación de no tener expectativas de futuro.**

Estamos tratando de paliar esta situación con el apoyo de la ministra. Buscando soluciones fuera de nuestro país, por lo menos para los próximos años. Podemos presumir de tener los mejores enfermeros y enfermeras del mundo. Y por lo tanto vamos a ir sembrando el resto de Europa con este caudal profesional.

Pero es una situación injusta e insoportable. A pesar de esta situación, de estas circunstancias, las medidas que se han ido tomando de carácter coyuntural, a veces no comprendidas suficientemente. A pesar de ello mi organización, mi profesión y yo mismo hemos apoyado sin ningún reparo a la Ministra de Sanidad y a las medidas que se han adoptado desde el Ministerio de Sanidad. Y lo vamos a seguir haciendo.

Lo vamos a seguir haciendo porque creemos que hay que hacerlo si queremos legarle a las futuras generaciones algo que nosotros cuando éramos niños no teníamos y no tuvimos. También he dicho en repetidas ocasiones que para tratar a un hermano poliomielítico mis padres tuvieron en su día que vender su casa. Eso hoy afortunadamente no ocurre en nuestro país ni en nuestro Sistema Nacional de Salud.

Y por lo tanto tenemos la obligación ética todos de arrimar el hombro para tratar de preservar lo mucho y bueno que tenemos. Pero también hay que pedir una cosa señora ministra, hay que pedir lealtad. Hay que pedir lealtad a los partidos políticos y a los grupos parlamentarios. Lo sabe la ministra, se lo he dicho en privado y hoy lo digo en público. Me parece absolutamente injusto y fuera de lugar que se estén haciendo banderías partidistas con la sanidad.

No nos merecemos ni los ciudadanos ni los profesionales que se haga de esta forma por criterios estrictamente partidistas. Creemos que en un momento tan grave como el que tenemos, todos tenemos la obligación, todos absolutamente, de colaborar con lealtad institucional. Y en estos momentos gobierna quien gobierna legítimamente. Quien ha ganado las elecciones. En otro momento las han ganado otros partidos y hay que tener exactamente los mismos principios de lealtad institucional. Pero hay que pedir esa lealtad a los grupos parlamentarios y a los partidos políticos. En estos momentos no podemos entender que no estén todos los grupos parlamentarios sentados en torno a la misma mesa. Trabajando codo con codo para ver cuál es el futuro de nuestro sistema.

Mientras los médicos y los enfermeros que somos los más numerosos en el Sistema Nacional de Salud estamos perdiendo calidad económica y lo que es peor, puestos de trabajo, no podemos entender que se puedan anteponer esas banderías políticas. Y también hay que pedir a las comunidades autónomas corresponsabilidad y lealtad institucional. Para entre todos conseguir que haya realmente un sistema sostenible, cohesionado, justo y equitativo.

**Creemos que se están dando pasos. Esta misma semana la ministra nos puso encima de la mesa proyectos muy importantes en la Comisión Permanente del Consejo asesor, como es el Libro Blanco, como es la cartera de servicios, como es el gran pacto que se pretende socio-sanitario. Son proyectos y como ella dijo, no estamos tratando de remendar sino de hacer proyectos de futuro, serios y rigurosos. Y que garanticen la sostenibilidad. Y a eso jugamos.**

Creemos sinceramente que hay que hacer una revisión en profundidad de la cartera de servicios. Creemos que hay que hacer un Libro Blanco con todos y para todos. Porque queremos tener un marco estable. Necesitamos saber cuál es este marco cara a los próximos años. Y eso solamente se pueda hacer desde un proyecto, desde una investigación, desde una planificación y desde un posicionamiento político.

**Y aquí evidentemente la ministra y el Sistema Nacional de Salud nos tienen a su disposición. Y queremos dar algún paso más. Y en este momento los dos Consejos generales mayoritarios estamos terminando, estamos ultimando. Creemos que el proyecto de informe más importante que se ha hecho hasta ahora para ayudar a las autoridades, al poder político a mejorar, a garantizar la sostenibilidad.**

**Hemos trabajado con 100 expertos. Posteriormente han participado 4000 médicos, 4000 enfermeros y 5000 ciudadanos para decirle a la ministra, decirle al conjunto del sistema, decirle al gobierno qué pensamos los ciudadanos, qué pensamos los profesionales. Y qué medidas creemos que podrían ser buenas para ayudar entre todos a seguir haciendo bueno, nuestro excelente Sistema Nacional de Salud.**

Pero tampoco nos podemos engañar a nosotros mismos. Cuando se dice políticamente que la crisis no afecta ni afectará a la calidad de la prestación, metafísicamente no podemos compartirlo. Porque donde había cuatro enfermeras en un servicio de urgencias, dos no pueden realizar con la misma calidad ni con la misma seguridad para el paciente su función asistencial.

Por tanto, qué creo yo qué estamos haciendo los profesionales y cómo estamos incitando los colegios profesionales sanitarios a nuestros profesionales.

Desde la algarabía, desde la chusma, no. Desde el profesionalismo. Que es lo que caracteriza a los profesionales y lo que caracteriza a las corporaciones representativas de las profesiones. Y yo aprendí hace 30 años de un maestro, maestro del Derecho, don Antonio Pedro Rius, presidente de presidentes es cuando siendo yo muy jovencito y él me llevó a su junta directiva de Unión profesional. Le pregunté qué era profesionalismo. Y me lo bautizó con la triple C.

La “C” de la ciencia, del conocimiento, de la capacitación, de la competencia. La “C” de la conciencia, de los principios, de los valores, de la ética. Y la “C” del compromiso personal y profesional.

Eso es lo que nos caracteriza a los profesionales de la sanidad. Y por eso precisamente es por lo que estamos contribuyendo médicos, enfermeros y resto de profesionales sanitarios a que a pesar de las difíciles circunstancias que tenemos, el paciente siga siendo atendido con la dignidad que merece.

**Por eso quiero concluir ofertando nuevamente a la señora ministra, la oferta que le hago periódicamente de absoluta y leal colaboración. Pero pidiendo esa misma absoluta y leal colaboración a todos los demás agentes que intervienen en nuestro querido Sistema Nacional de Salud. Y desde luego sabiendo que va a contar con todo el apoyo de esta profesión, de su organización colegial y de su presidente.**

Y concluyo, una vez más para mí es un grato placer 20 años después volver a darle las gracias a mi querido amigo y alma Mater de este acto y de este evento y de este proyecto Ricardo de Lorenzo. Muchísimas gracias.